

Corgny, le 10 juillet 1866.

Albertine

L'Amour et l'Amigie

Il faut d'abord que je vous fasse le titre que je me permets de vous donner. Vous avez sans doute déjà deviné à quel
titre je vous écris ces lignes. Il n'a pas été ma bien-famée m'apartir de mes parents d'Australie et chaque fois
que j'ai écrit, un peu ou autre chose qui m'attristait, toujours plus fortement, à vous l'en, pourriez-il être autrement? Non.
Le cœur de l'homme est, ainsi fait, et j'en vous aime, aujourd'hui d'autant plus que j'en ai pas le courage de penser
que vous connaîtiez personnellement; j'apprécie certainement, à la hâte, en perdant que vous êtes des personnes
de vos parents et de notre chère patrie suisse. La force du Juif sur la terre étrangère lui a
toujours inspiré la tristesse, qui n'en doit-il pas être pour nous qui serons, un jour, des parents de
ma famille? Ce que j'envisage de dire, c'est, que j'en doil il pas être pour nous qui seront, un jour, des parents de
nos enfants que "ce que vous donnez". Je voudrais à cette heure être de l'autre côté de l'Océan
et que je puisse vous exprimer ce que je sens au fond de mon ame et Seigneur me permette de passer quelques paro-
phrases de ma chère fiancée et mon cœur s'éteint à lui pour le sentiment de l'adoration et de la compa-
gnie. Ainsi, les bénédictons dont il me comble. Il me fait la grâce de m'envier à une somme dont
je ne sais pas où le droit d'être fier, et cela n'est, un gage précieux de son amour. — J'ai fini pour une
heure de réciproque de vos nouvelles, alors m'arrive au plus haut degré. Je suis heureux de bénir avec
l'occident suisse et M. Jules n'a pas été plus gracieux; recueille de Seigneur vaillant sa souffrance et lui ac-
corder bientôt un entier rétablissement. Je crois Dieu de ce que M. Jules et la petite fille vont bien. Je
crois que ces études s'achèveront comme elles ont commencé. Il ferait que les mêmes goûts per-
mettent de trouver un débit comme de l'Océan comme dans le continent européen. Je conclurai bré-
vement que M. Emile est encore suisse jusqu'à ce qu'il se voile à la carrière pédagogique; la France
n'est pas le berceau de la pédagogie? Permettez-moi de vous envoyer un peu en voie
partant de nos occupations. Je pense que vous le savez, j'en marche dans une voie périlleuse dans
le combat de vérité, et cela depuis deux ans. Ma profession me plaît extrêmement, nous avons
à mesurer des jeunes gens de 16 à 22 ans, qui se orientent à la carrière d'instituteur.
Dans notre patrie, le corps enseignant sent déjà l'influence des courrois du rationalisme
et de l'irréligion et c'est pour cela qu'un corps pédagogique de notre pays M. Parrot a
décidé de fondre une école normale destinée à combattre contre cette tendance. Tous le
voient partout, tout ne marche pas à l'unisson dans notre patrie: le mal et le
pied de l'ordre aussi deurs ravages. L'Évangile de Christ n'y occupe pas la première
place, et nous sommes loin d'être arrivés au niveau religieux de l'Angleterre et de
l'Amérique. Votre petite Suise renferme pourtant dans son sein des enfants
qui s'appliquent à chercher l'Éternel et qui attendent avec joie ces temps millé-
naires heureux. — Je m'arrête à ce point pour la suite de ce que je
veux dire.

Le temps va.

Tous les hommes d'aujourd'hui sont prêts pour la force au bout du dessous.
Chers amis, ne pressentez-vous pas ces choses? Sans doute, nous devons
bien nous dire avec l'accent de la tristesse: Ce n'est pas une main-
tenant, le temps bientôt viendra; et nous ne serons plus de ce monde avec
ces choses au bout. Non, il est vrai; mais cependant nous resterons quelque-
chose. Si nous sommes forcés à la séparation, nous avons pourtant un
lieu où nous pouvons nous réunir, et ce rendez-vous, c'est l'autel
de notre Dieu. Saisons monter jusqu'à lui nos prières, adressons-lui nos voeux, q
remettions-lui chaque jour ce qui pourrait nous préoccuper. De cette manière
nous apprendrons toujours mieux combien le Seigneur est fidèle envers ceux
qui l'espèrent et qui s'attendent à lui. Mais je crains maintenant de vous
dire des choses trop peu intéressantes; et je réserveroi la place pour ma chère
amie qui vous parlera de tous vos parents. Je vous dirai cependant que j'ai
passé huit jours à Berrentenay chez M. Inno, pasteur. Il a porté très bien ainsi
que sa femme blonde: il est intello de vous dire combien j'ai été heureux de
partir avec eux, avec eux que j'ai connue déjà M. Inno. Ils se plaisent
à Berrentenay; malgré que leur paroisse deudonne beaucoup à faire. — Je crois
que il m'affairerait de vous dire un mot au sujet d'un conseil que vous me donnez. Dans
votre lettre comme me le dit ma bien-fiancée. Certainement il nous serait bien impossible
de rompre notre mariage aussi loin que nous soyons, penché d'abord, avec l'accord
mutuel pour le mois de Juillet de l'année prochain et de Seigneur le permet. Vous
voyez par là que nos opinions ne sont pas tout à fait opposées. — Mes vacances
se dérouleront dans quelques jours, de sorte que je repartirai pour Australie cette
semaine afin de reconnaitre mes leçons de l'après-émois. — Il me reste qu'à
vous demander pardon pour la liberté que j'ai prise de vous adresser ces mau-
vaises lignes à votre sujet aussi de cœur à l'autre. Et sans oublier que, "ai pour vous,
tout à cœur vous le dire, je vous promets de bien vouloir me confier au nombré de
nos amis. Rappeliez-vous toujours que je me souviendrai de vous dans mes
prières; et bien espérez encore mon esprit de transportez au-delà des mers pour
les bons frères qui sont fraternellement affectueux à votre grande force de mon cœur."

Orgémont, le 11 Octobre, 1868.

Mon cher père, mes chers bien-aimés,
Je te renouvelle du fond de mon cœur de la bonne volonté que j'ai
pour ta bien-aimée. Il y a longtemps que je t'attendais et si je n'avois
pas assez bientôt, je t'eusse écrit quasiment même. Je n'ai pas de
plus grand plaisir que d'avoir de vos nouvelles car vous êtes tous
deux que je vous aime du fond de mon âme. Et que je vous
porte tous dans mon cœur. Je suis affligée de l'accident qui
est arrivé à mon beau-frère, mais toutefois je me dis que tout
ce que Dieu fait est pour le bien des ses enfants. Ne te laisse pas
abattre, mon bien-aimé, alors que l'Éternel étend sa main sur toi
et sur les tiens. Celui qui fait la plaie est aussi celui qui la bande et
blesse et ses mains guérissent. — Je suis heureuse avec toi, bonne souffrance
ce que Dieu t'a donnée une nouvelle petite fille. Il me semble que tout
nouveau-né est une joie pour une famille. Oh! je voudrais avoir le bon-
heur de vous voir un instant, de vous serrer dans mes bras, de lire dans
vos yeux, de prononcer le doux nom de soeur, de frère, de neveu et de nièce.
Selon tes prévisions, ce bonheur nous sera refusé, mais un jour, vous m'aurez fait
plaire. Nous nous retrouverons dans les lieux où nous serons la main, rongerons
à notre dieu un éternel alleluia. — Voilà ce qui fait notre joie voilà ce
qui nous donne la force de ne pas murmurer contre les volontés quelqu'ois
mystérieuses de notre Mère céleste. — Il y a 4 mois que mon fiancé et moi avons
échangé nos anneaux de mariage et avons fait circuler selon l'usage, les cartes
de faire-part. Le temps s'écoule avec une telle rapidité qu'il me semble presque im-
possible que, dans 11 mois, s'il plait à Dieu, j'aurai quitté ma vocation
et sois établie à Grandchamp comme compagne de celui auquel Dieu
m'a donnée. — Si tu savais cher soeur combien j'ai hâte de bénir le Seigneur
du choix qu'il m'a fait. Plus j'aspire, plus j'entrevois mon cher fiancé, plus
je vois en lui celui qui doit faire mon bonheur ici-bas. Son caractère, ses
talents, sa fierté surtout font de lui un homme qui sera digne d'être un
juge de cette famille. Tu es bien au contraire de moi, tu es tout court
terrible.

Photographie.

Etant donné que je ne pourrai y joindre celle de mon fiancé, il n'en va point pour
les mariages : papa voulait de l'obéissance, de l'obéissance qu'il lui a donnée. — Enfin
j'épouse, qui avec une autre femme, vous permettrez à connaître. Mais mon
fiancé qui est aussi la votre à tous. — Ma position à Orgémont est à peu près
toujours la même, toutefois depuis ce printemps je me plouis moins dans mon
école que précédemment. On a fait une nouvelle classe et au même temps une
réorganisation. Les séances sont évidemment de sorte qu'il est tout naturel que les grandes
classes et grandes filles doivent être dirigées par des mestiers. de sorte que
maintenant je n'ai plus des filles de 13 et 16 ans, mais bien des garçons et filles
de 10 à 11 ans. Je m'ennuie passablement car je préfère enseigner des jeunes
filles à tout le reste. — Mais patience... dans une année j'aurai de rose
la ferme et j'aurai dit adieu à la vocation que j'aurai exercée pendant
plus de 7 ans. — Ma santé est meilleure cette année que jamais,
aussi je regarde l'avenir avec plus de confiance que quand j'étais
suffisante. C'est si singulier, mais quand le corps est bien, l'âme peut être
plus sûre. Je crois cependant que cette fois quelquefois un piège.
Et je reconnais aussi que souvent Dieu n'a pas la première place dans
le cœur alors que tout va au gré de nos vœux. Il s'agit donc parfaitement
pour quoi il affige quelquefois. C'est à lui de nous rendre justice pour
le royaume de Dieu. J'achète donc profiter de tout ce qu'il nous dispense
pour que toutes choses se fassent au sud de sa gloire et pour avancer
son règne sur la terre. — Quant à papa il va parfaitement
bien. Ses cheveux sont entièrement blancs, au reste il est toujours
très-vif. Il fait de longues courses sans trop se fatiguer. Voici pourtant
depuis quelque temps il se plaint de la poitrine et il quelquefois fait
Mais je crois que ceci n'a rien d'alarmant. Quelque chose de tout
peut arriver, il a toujours de la peine à nouer les deux bras; il
avait une petite fille toujours souffrante, la dernière fois que j'ai vu
elle était malade; j'espérai que mourraient, elle est redoutable. Il a
5 enfants et surtout de morts de sorte qu'il a une nombreuse
famille. Morris demeure dans la maison de papa. Philippe n'a pas
été longtemps à Londres; il n'y a rien fait d'avancé. De sorte qu'après

5 mais il est revenue à Hyères. Il travaille chez Oscar et je tire l'affaire
au peu mieux que je le décris. Il est très souriant de voir cette chère Mme
Marie travailler du matin au soir pour son papa et sa famille. De
rest, ils vivent très bien ensemble... ils n'ont toujours que 3 enfants : la
dernière aura 3 ans en Octobre. Comme je l'ai dit ils habitent dans la
maison de Joseph, mais celui-ci fait son ménage pour les
Hermann, nous oublier, je crois ; il y a tantôt 2 ans qu'il ne nous a
écrit lors même que je lui ai adressé une ou deux lettres pendant ce temps.
Je ne sais que conclure de son silence. Est-ce fierté, ou bien quelque chose ?
je ne sais et ne veux pas le juger. On assure à Philippe lorsque il
était à Londres qu'il avait déjà fléchit à 8 mille francs d'école. Je crois que
c'est vrai par Hermann est un travailleur. Mais faut-il pour assurer un
peu plus d'argent de plus écrire à ses parents et être aussi méfiant que si l'on
n'escroquait pas. Certes je ne suis pas le seul à faire cela. et suis persuadée que
quand on a la bonne volonté de le faire, on en trouve toujours le temps et
les moyens. Je ne suis pas sûre non plus, le long silence de Charles. Nous
nous privons toujours moins beaucoup moins qu'avant son mariage. Il
se beaucoup a faire à Torrentzey ; sa femme est charmante. Ils n'ont
pas encore d'enfant mais je crois à leur mère qu'ils ne m'en ont rien dit
qu'ils en auront un bientôt. Charles est un excellent pasteur, aussi a-
t-il parmi les rationalistes, assez d'adversaires. Mais il marche droit quel-
que chose et comme St-Paul, il ne veut savoir qu'une chose, "Jésus-Christ et
Jésus-Christ crucifié". Ce qui ne plaît pas au grand nombre qui suit
la route large ouverte. dès que je lui écrirai, je lui parlerai de vous et
je suis sûre qu'il reparlera son oubli en vous écrivant tout de suite.
Oscar est assez bien pourtant sa santé est un peu altérée ; j'en ignore
la raison. J'espère que ce ne sera rien de ~~grave~~, si la maladie
tourne à autre chose faire à ton ame je ne la redouterais pas pour lui. Il
aurait été un peu mieux

Locke, elle a fait pour moi ! Je trouve bruyamment des mots que...
Die Locke est trop rude pour sa taille ! Je trouve bruyamment des mots que...
Il me semble que sa vie doit être sombre. Elle est si seule et puis elle est
faible. Mais elle est heureuse parce qu'elle place son espoir en Jésus et
rien qu'en Dieu. Voilà certes ce qui fait le bonheur et la force; sans lui
sans Jésus le discouragement s'empare souvent de nous, mais en
lui remettant tout ce qui peut nous inquiéter, on sent sa force renaitre
comme celle de l'aigle et avec joie on regarde dans l'avenir qui de peu
entre les mains d'une bonne Providence. - Je ne sais plus trop qui vous écrivait
ma lettre, c'est si longue ... si longue et puis vous autres tant de peine à
déchiffrer mon griffonnage que je serais tenté de finir. Si le plaisir que j'eu-
ve en vous écrivant ne m'enhardissait à continuer mon verbiage. Il est
vrai que le chapitre des nouvelles est nul et que par conséquent je ne vous intéresserai
pas beaucoup. - Je voudrais remercier mon cher Émile pour la charmante
photographie qu'il m'a envoyée. J'aime ce cher neveu. Je l'oublie - il chérie
souvent lorsqu'il avait 3 ans et que les gens de Stymie disaient qu'il me ressem-
blait comme si j'étais sa soeur. C'est singulier mais si la photographie est
exacte je suis persuadée comme grand nombre de personnes qui ont vu
la photographie qu'il y a passablement de ressemblance entre Émile et
moi. Que fait-il ? Ses études avancent - elles ? La vocation d'in-
stituteur lui plaît - elle toujours ? Aurai-t-il bientôt fini ? ce dont tout
autant de questions que je lui pose, comptant par là recevoir une bonne
longue lettre de ses mains. N'est-ce pas, cher cher Émile, que m'écri-
ras tout ce qui peut m'intéresser, c'est à dire de ce qui t'intéresse toi,
car je suis sûre que nous avons les mêmes goûts. Toutefois, mon cher
neveu, je désire que tu deviennes un instituteur distingué et pour
cela, il faut d'abord devenir chrétien vivant. Quelle noble idée que
que celle d'instruire la jeunesse, que de former des coeurs, que d'ins-
pirer des hommes ! Quelle sublime vocation que celle où l'on peut
occuper d'autres jeunes, intelligents, immortels ! Voilà ce qui
fait la noblesse du pédagogue et voilà ce qui le rend homme dans
le grand sens du mot.

Je te souhaite que tu as confis la grandeur et la noblesse de la voie
que tu t'es choisie, et que devant cette voie que tu auras que tu
veux, tu ne démentiras pas que tout à l'heure, le Seigneur et le seul puissant
de te donner son esprit de sagesse pour que tu devilles un jour une
irréversible champion de la vérité. Mais si Dieu comme d'anciennes sagesse
veut ton serviteur écouter alors dans tous ses désirs, tu
seras dirigé par la main toute-puissante de notre Dieu
que sont Pauline et Bertha ? apprendront-elles le français ? voyont, mes chères
petites nièces, vous allez toutes deux vous encourager n'est-ce pas ? et
alors vous écrivez à votre tante Albertine une jolie lettre qui plus
une longue qui lui fera plaisir, et je vous approuve encore mille fois
plus qu'aujourd'hui plus même que je vous chéris déjà de toute ma
foi de mon cœur. Et puis, vous allez aussi vous encourager pour
faire maman dans son ouvrage, faire tricoter vos bas, faire couture
vos chemises et juifs aussi vous lui aiderez à la cuisine et vous de-
viendrez de bonnes petites ménagères. Je ne sais plus comment s'appelle
le petit garçon, Arnold. Je crois n'est-ce pas au bien Hermann
Il faudra que Pauline et Bertha me le disent dans la prochaine
lettre. Ah ! j'oublierai de leur dire de prier beaucoup de bon sens afin
que leurs coeurs soient tout entiers à lui. Mais que fait le petit garçon
quel âge a-t-il ? et la petite fille va-t-elle bien ? Comme il me
semble quelle est jolie votre famille ? Oha ! si j'étais une fée je viendrais
souvent m'asseoir à votre table pour écouter le joyeux babil des enfants
et pour être témoin du bonheur d'une tendre maman et d'un bon papa.
Je pense bonne et tendre femme que tu es maintenant tout à fait bien,
et que tes forces te sont aussi revenues. Si tu savais qu'ils sont ardents
les voeux que j'adore au ciel pour votre bonheur et votre prosperité
à tous. Que Dieu soit de plus en plus votre joie en votre centre votre paix
à votre dernier, alors vous ne manquerez plus d'être heureuse dans l'espé-
rance, patients dans l'affliction, persévérants dan-

en dans ce temps-là
est impossible. Il a pris de Chocque dimanche 2 ou 3 jours chez moi, ainsi
l'apprends toujours mieux si le connaître et à l'aimer. Je sens que j'aurai
l'ennui lorsqu'il me quittera vendredi pour retourner à son poste. Il
est allé chez ses parents hier, en reviendra samedi et via à Grandchamp
vendredi. Alors je ne le verrai pas de quelques semaines. Nous aurons
lui et moi 23 ans en novembre. Il est jeune mais son caractère est
certainement très-mûr et pour conséquent, plus âgé que le mien.
Du reste sa position à Grandchamp est belle, il fautant plus belle
qu'il a presque des élèves aussi âgés que lui. Vous voyez, bien
aimé que j'ai parfaitement bien fait d'accepter ton offre au lieu de rester
célibataire comme j'en avais presque fait le voeu, il y a 11 ans. Les voies de
Dieu ne sont pas nos voies et je reconnais sa main qui a dirigé toutes
choses pour le bien de mon âme et de mon corps. — Voilà je crois tout
ce que j'ai à vous dire. Ne trouvez-vous pas cette lettre bien... bien
longue ? Il vous faudra du temps pour la déchiffrer car l'écriture et
le style ne sont guère soignés.

Je vous envoie à toi ma soeur chérie, à votre frère, à mon cher
Émile, à Pauline Bertha à tous enfin, un million de baisers et
les plus amicales salutations.
Croyez à la sincérité de mon affection.

Toujours à vous, toujour-

Albertine

— Tout va en un même lieu, tout a été fait de la paix et tout retourne à la paix
— Nous passons, nous passons et l'heure fugitive,
Dans son vol rapide emporte à la déesse,
Gloire, fortune, honneur et fragile beauté.
Le mortel insensé : tout n'est que pourrie abondante
Touffant au cercueil où tout doit redescendre,
Mais l'esprit prend son vol et, pour l'éternité,
Remonte au Dieu d'amour qui nous l'avait prêté — élément éternellement

Ecclesiastes

3. 20.

Toute chair est comme l'herbe
mais la parole du Seigneur
éternellement

1 Tim 4. 8-10